

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	30
Ultramar.	1	50

Número sueltos. . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

Academia Universitaria

DE PALMA DE MALLORCA

FUNDADA POR LOS SEÑORES

Don Alejandro Rosselló y Don Pedro Estelrich

DIRECTOR

Don Eugenio Losa

En vista del resultado favorable obtenido por este centro en el primer año de su creación, nos creemos en el deber de proseguir y ampliar, durante el curso de 1897 á 1898, la enseñanza de las asignaturas comprendidas en las *Facultades de derecho, Filosofía y Letras, Ciencias exactas, Físicas y Naturales, Medicina y Farmacia.*

Queda abierta la matrícula todos los días no festivos, de once de la mañana á una de la tarde, en el local de esta Academia, Santa Eulalia, 41, principal.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSÉ

Central, Brando 7.

Antigua casa Brando.

Sucursal: Jaime II, 12.

Gran rebaja de precios solo por 15 días

Especialidad en telas blancas

La casa que vende á precios más baratos.

Desde Barcelona

Libros nuevos

Conclusión (1)

A Claudio Mas Jornet le ocurre lo contrario que á José Burgas. Este cansado del amor platónico sexual, se refugia en la gran *nostricia*, que sería José M. Mateu, para dedicarse, probablemente, al misticismo panteista; aquél, fastidiado del mundo y de sus pompas y vanidades, cansado de verlo todo, en la naturaleza, ó negro, ó pardo, ó gris, decide al final de su libro albergarse en los palacios encantados del amor para ver si en ellos encuentra algo menos oscuro y tétrico de lo que el mundo ha ofrecido á su contemplación.

¡Ay! sospecho que también esta vez se llevará chasco el autor de *Sátires Morales*, porque, aún cuando se esfuerza en demostrar que no es escéptico, fuandose en que si lo fuera habría perdido ya todas las ilusiones y precisamente cada día pierde una más, resulta un verdadero pesimista... literario. No hay que esperar sueños de color de rosa y visiones placenteras y risueñas de un joven que sostiene que en el caso de haber bondad en este mundo es en proporción de «una milésima por mil» ¡como si dijéramos una bondad homeopática, y que pone á su libro por lema la siguiente estrofa de *Dos Mons*, otra obra suya tan amarga y descorazonadora como la que estamos examinando:

No es qu' astigui malalta ma retina
perque en tot descubreix un foc matís
¿Com pot negar-lasi per tot domine
la trista nota gris?

No puedo menos de estar de acuerdo con Mas y Jornet respecto á la afirmación de que no tiene enferma la retina; en mi concepto, y me parece que no me fuera difícil probarlo con sus mismas poesías, la causa de que uniformemente lo vea todo tan oscuro es que, por gala, ó por seguir una moda literaria se ha puesto lentes ahumados.

Por un poco más sincero reputo el pesimismo... relativo de José Aladern que ha escrito, por vía de prólogo, unas *reflexiones sobre Sátires Morales*, y en quien la poesía encuentra ya campo más fértil y cultivado y vibraciones de entusiasta esperanza, no en un vulgar amor, sino en una redención de la humanidad por medio de grandes y fecundas conmociones. Aladern es de los que tienen despierto el sentido de la realidad, pero también de los *soi disant* privilegiados que

combaten con fé por la regeneración del hombre, buscando los medios de obtenerla hasta en la misma muerte:

«Sols n saltres en mitj l'humana guerra
entrevegem un dia de bonansa...»

«Est cor, est lloc sagrat lo volem lliure.»

«No ns espanta la mort! la volem veure
segant tot lo mesqui i lo miserable.»

Mayor serenidad, más corrección en la forma y un concepto más vigoroso y justo de la vida tiene en sus *Alades E.* Guanyabens, más curtido que los otros en pulsar las cuerdas de la lira. Recorre diversos géneros, desde la anacrónica hasta la oda patriótica, y en todos se muestra pulcro y cuidadoso, aunque no igualmente inspirado. Así, me parecen muy superiores á las otras poesías aquellas en que canta su amor á Cataluña ó en que se exalta su fe regionalista.

«Desde el fons de sas entranyas
Catalunya s'ha queixat:
per vilatjes y montanyes
am ven mascle t'ha cridat
oh, llibertat!»

exclama en *Crit de Patria*, composición de tonos calientes y acento viril, de admirable sobriedad.

La mayor parte de estas poesías han sido puestas en música por Morera y otros compositores catalanistas y se cantan en los conciertos de las asociaciones corales.

No es ciertamente en el defecto del *lirismo* pomposo y hueco en el que está amenazado de caer E. Guanyabens, sino, por el contrario, en el del prosaísmo y la extrema concisión. No obstante, resultan sumamente *poéticas*, de una belleza delicada y graciosa, algunas de las poesías íntimas, de tendencia idílica, que contiene este tomo, y muy *simpáticas* las que titula *glops de fel*, notas de amarga tristeza y de resignado desengaño, tan opuestas, por su suavidad y melancolía, á las corrosivas *Sátires Morales*.

Extremado Guanyabens su tendencia modernista, que apunta hasta en sus poesías de forma más clásica, tendencia que yo acepto y estimo mientras no sirva para hacer pasar, so pretexto de novedad, como oro de ley, lo que no es más que latón, nos ofrece al final del libro algunas muestras de poesía simbólica y decadente, de forma anárquica, en las cuales no he sabido ver más que algún destello de talento. Como ejemplo de este género de poesía voy á copiar un retazo:

«Les estrelles apareixen
en el cel blau
Les estrelles resplandeixen en el cel, que las
atrau
perque es bl u... i perque es fondo
i perque es misteriós.
Les atran i van anant-hi...
ara una... després dues... d'un foc tot tre-
molés.»

Por este camino, el mejor día, con la excusa del simbolismo, nos dice un poeta que el ciprés no da fruto comestible... porque acaba en punta.

* *Flors del Montseny*, de Antonio Busquets, es otro volumen, muy reducido y raquítico, de poesías de principiante, que no tienen ningún mérito, como no sea el de una mayor espontaneidad con relación á muchas de las que antes hemos someramente examinado.

* Vamos llegando al término de nuestra fatigosa ascensión y nos encontramos ya en terreno más fértil y lozano que el que hemos recorrido subiendo por las faldas y laderas de la árida montaña. En la cumbre nos encontramos con un antiguo conocido, para algunos de mis probables lectores, cariñoso amigo, muy experto y hábil cultivador del arte literario, que percibe y siente de un modo personal la belleza, refractario á todo vulgarismo en los asuntos y fiel enamorado de la pulcritud y brillantez de la forma, artista de buena cepa en una palabra, de quien sólo me atrevería á censurar la modestia y el intenso amor á la perfección que le obligan á ser menos fecundo de lo que hay derecho á exigir de su facultad creadora. Me refiero, como algunos habrán ya adivinado, á Narciso Oller.

Su tomo de cuadros, cuentos y novelitas, titulado *Figura y Paisaje*, como la mayor parte de colecciones de trabajos literarios escritos en diferentes épocas y circunstancias, los contiene de vario mérito, pero sin que

ninguno caiga en la trivialidad y adocenamiento. Y cualesquiera que sean las diferencias que, por causa ó del menor acierto en la concepción, ó del *material artístico* escogido para desenvolverla, ó de la habilidad y esmero en la ejecución, presenten estas composiciones, tienen un denominador común que á todas las hace igualmente atractivas: un *algo* que llega al corazón ó dilata el pensamiento por amplios horizontes; un *quid*, no divino, sino muy humano, que despierta poderosa y enérgicamente el interés estético.

Entre los *paisajes* el que más me deleita, por su sabor idílico que encantara al mismo Gessler, y por su efusiva ternura, es el titulado *Los pájaros de Riquer*. Diríase que Oller, ha dado en este cuadro movimiento y mayor expresión é las decorativas pinturas de Riquer y que ha bebido, antes de escribirlo, en la fuente donde sumergía su alma el sublime santo de Asís.

Los otros paisajes me gustan bastante menos, á pesar de la emoción con que han sido escritos, y de su forma correcta, elegante y tersa.

No me es posible, por la necesidad de abreviar en que me ponen las ya exageradas dimensiones de este artículo, hablar de todos los trabajos que corresponden á la sección á que se refiere la primera palabra del título del volumen, *Figura*, ni siquiera decir de los más notables y recientes cuanto me ha sugerido su lectura.

El primero del libro, *Viva España!* de ejecución más esmerada, sobradamente para mi gusto, el cual prefiero la espontaneidad, y hasta cierto descuido, á la extrema tersura y pulcritud que me llegan á producir así como el efecto de una labor de taracea. Y que me perdonen cuantos sientan ese amor recogido, silencioso y rarísimo á la belleza del estilo, culto respetuoso de la forma, y anhelo por mejantes á las del mármol, de que nos habla Menéndez y Pelayo (*) al discutir las doctrinas literarias harto independientes del Padre Feijóo. El estilo, en ese cuadro terrorífico, sombrío, patológico que en algunos pasajes llega á producir el insano temor de un cuento de Hoffman, es, por sí sólo, una obra de arte, una labor de finísima filigrana. Cada palabra, previamente aquilatada, muchas veces *reforzada* con gran acierto, cada inciso, cada frase, ocupa el puesto más conveniente para dar mayor precisión, colorido y belleza á la forma.

Mayor soltura y desenfadado en la elocución tiene *L'any 51*, otro interesantísimo cuadro que trae á la memoria los de Rembrandt y de Ribera y que despierta vivo interés y honda emoción: recuerdos de la infancia de Oller, á los que comunica un calor y un sentimiento admirables de verdad.

Dentro de este género me parece muy superior á los demás *La Revolución de Setembre*, narración sugestiva y animada de los salvajes escenas á que se entregaron las turbas en el pueblo de Oller en aquel agitado período. Es una página que parece escrita recordando algunas de *La Revolution* de Hipólito Taine. Pero lo más interesante en este cuadro es la nota personal, el proceso psicológico que en el alma de Oller se desarrolla ante las brutallades de los revolucionarios al presentarse como caen del corazón de aquel joven adolescente las ilusiones democráticas, como hojas aún verdes arrancadas por un huracán prematuro. *Com donchs* — exclama en un momento de negra amargura *des lliurar may á la misera Humanitat sempre asse egada de pa y de justícia, de l'opressió que i' afigeix eternament, si en quant se desfá de la de dalt, cau sota la mes brutal encare dels de baix?*

De tendencia demasiado novelesca y todavía más pesimista y hasta sarcástico es *Un jugador*, cuadro espantable de la vida de garito que dá calofríos y deja acre sabor en el alma.

Pesimista es también *Natura*, cuento muy humano, impregnado de una gracia delicadísima y trisona... Se trata de un *payés* que amortaja á su mujer moribunda con el consentimiento de esta expresado por signos, para

(*) Vid. Historia de las Ideas Estéticas en España, vol. I del tomo III pág. 328.

poder regar, mientras agoniza, las plantas que se están muriendo por falta de agua... impulsado más que por la codicia por el temor de la inminente miseria y del hambre. Es un personaje de *La Terre* tratado por el novelista catalán con irónica indulgencia.

Muy distinta impresión producen *La Magrana*, cuento moral de estilo llano y desembarazado, con una finalidad docente harto ostensible y *Agrors de l'art*, en que se pintan de mano maestra las estrecheces y sin sabores del hogar de un artista y que termina con un episodio tan tierno, tan delicado, tan lleno de santa piedad que no puede leerse sin que se asomen las lágrimas á los ojos.

Efecto si no tan intensamente ético, tal vez más sano y robusto, es el que deja la lectura de *La fábrica*, animada relación de las transformaciones experimentadas en una comarca que de mezquina y miserable se convierte en rica y floreciente, gracias á la iniciativa, talento y capital de uno de sus hijos que establece en ella una industria en gran escala. Este, sin embargo, es el anverso de la metalla; del reverso solamente nos da Oller algunos rasgos y no los más desconsoladores, de seguro porque no ha querido presentarnos de nuevo, como hombre de claro criterio que tiene de la vida un concepto bastante exacto, que no profesa el pesimismo sistemático, á la *misera Humanitat, sense poderse deslliurar m ty de l'opressió que l' afigeix eternament*, ingrata, ignorante, envidiosa, torpe y sensual, levantándose momentáneamente de la miseria del cuerpo para caer, en la miseria del espíritu, presa de las pasiones y de los vicios....

Otro día hablaré de *Quan yo era noy....* de *Croquis Pirenencs* y de algunos otros libros que han llegado á mis manos mientras escribía, con grandes fatigas, este párrafo de no-

B. AMENGUAL

Ferias y Fiestas en Manacor.

(De nuestro corresponsal particular)

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Muy Señor mío y de mi mayor consideración: La marcha de mi distinguido amigo Peyró, impúsome la obligación de continuar la interrumpida tarea de corresponsal en esta, carga superior á mis débiles fuerzas.

Como reza el programa de Ferias y Fiestas, á las seis, ocho y media y doce de la mañana se han hecho excursiones á las ya célebres *cuevas del Pirata* siendo el número de visitantes el de cuarenta y uno, todos los cuales, han venido gratamente impresionados y admirados de la belleza que en ellas se encierre.

A las diez de la mañana y en la iglesia del exconvento de PP. Dominicos, se han celebrado con toda solemnidad los divinos oficios. El distinguido bajo Sr. Riera ha cantado el *benedictus* y durante el ofertorio el *Oh salutaris ostia* con suma maestría. Ocupó la cátedra del Espíritu Santo el distinguido orador sagrado D. José Escalera, quien ha terminado su elocuentísimo discurso con una sentida súplica á San Isidro para que interceda en favor de la agricultura de esta nuestra querida Mallorca é islas adyacentes.

Una vez terminados los divinos oficios y á las doce de la mañana, la Corporación Municipal y Junta Organizadora de Ferias, precedidos por las tres bandas que tomaron parte en el Concurso, se han dirigido á la Casa Hospicio en uno de cuyos salones se ha servido una exquisita y abundante comida á los asilados de ella. Ameni-

(* En la primera parte de este trabajo he leído con horror que las cifras con que enumera sus poesías *Mayet* son romanas. ¡Y que han de ser romanas! Son arábicas y muy arábicas. Esto no puede ser una errata de imprenta sino un *lapus* mío, que me hurgaría toda la vida en la conciencia si no me apresurara á rectificarlo. Conste, pues, que las cifras son arábicas, tanto, por lo menos, como la goma de este nombre que se expende en farmacias y droguerías. Aparte de esta errata de pluma aparecieron algunas otras de imprenta que ya rectificaría el buen sentido de los lectores.

zaban el acto las tres referidas bandas, tocando á ternativamente bonitas piezas de sus respectivos repertorios. El acto ha resultado verdaderamente enternecedor, viéndose á multitud de los pobres é inválidos que derramaban lágrimas de ternura y notándose en todos los demás que sus rostros rebosaban alegría.

A las 4 de la tarde me he dirigido al velódromo con el propósito de mandarle el resultado de las carreras que en él se han celebrado. Como en dicho circo he hallado al redactor ciclista de este periódico, mi simpático amigo y compañero de pedal *Sicoto Radio*, no haré mención de ellas dejándole el campo libre.

Los festejos de este día han terminado con el concierto vocal é instrumental; han tomado parte en él *La Capella de Manacor*, la banda del Sr. Roselló, la banda de guitarras que dirige D. Sebastián Frau, el quinteto de instrumentos de cuerda dirigido por el Sr. Gil y los guitarristas Sres. Roselló padre é hijo.

Todos los que tomaron parte en él fueron sumamente aplaudidos y en particular la *Capella* al final de los números *La Pastoreta* y el *Himne de la Capella* que han tenido que repetir. También tuvo que repetir el señor Roselló (padre) la pieza de guitarra *Trista arribada á Mallorca*.

Fué sumamente aplaudido el *wals Broca*, hábilmente ejecutado por el niño Roselló, teniendo á petición del público que repetirlo.

La entrada, un lleno completo; el aspecto del patio de la Exposición donde se celebraba, encantador; contribuyendo á ello más que la iluminación y precioso decorado del mismo, la belleza de la multitud de distinguidas señoritas.

Las carreras de hombres y caballerías lo mismo que los bailes al estilo del país, se han visto muy animados.

La banda manacorense que dirige individuos que componen la banda del Regional número 1, cincuenta pesetas de las ganadas en el concurso.

P. J. F.

21 de Septiembre de 1897.

Notas ciclistas

Carreras en Manacor

—Que hay un tren á la una y quince, nos dijeron.

Y nosotros amantes de pedal y afanosos de fiestas ciclistas abandonamos anteayer tarde esta ciudad y hétenos ya en Manacor, camino del velódromo y con mucho entusiasmo para las carreras que íbamos á presenciar.

¿Que habrá poca gente? De seguro dijimos, porque es necesario ser aficionado al ciclismo, acudir á la repetición de una fiesta que solo hace un día se había ejecutado. Pero, gran sorpresa fué la nuestra, al ver que con más de media entrada iba á celebrarse la fiesta.

Las bandas de Manacor y Artá lanzan al aire alegres pasos-dobles.

Empieza la función por el desfile de once carreristas que dan cuatro vueltas á la pista.

Primera carrera.—Palmesana. Distancia 2.565 m. 9 vueltas.

Premios: 1.º 50 pesetas, 2.º 30 id.

Tomaron parte, José Vives, Gaspar Font, Juan Palmer y Enrique Vives. Al empezar las carreras los corredores hacen una parada, que ignorando el motivo, de la que se aprovecha Pepe Vives tomando delantera á los otros. A la mitad de la carrera se retira Enrique Vives; Juan Palmer, á la séptima vuelta se le rompe la cadena, encontrándose imposibilitado de continuar las carreras hasta que se le proporciona otra máquina. Como había trascurrido bastante tiempo le fué imposible alcanzar á sus contrincantes. Llegó primero Gaspar Font con 5 m. y José Vives con 5 m. 3 s. Juan Palmer llega el último, pero el público que había seguido con interés el curso de la carrera aplaude con entusiasmo á Palmer, á quien la máquina le imposibilitó para que ganara premio, pero le hizo ganar sinceros aplausos.

Segunda carrera.—Libre para todos los ciclistas de Baleares excepto

(1) Véase LA ALMUDAINA del 16 del corriente.

los de Palma. Distancia 2.565 m. 9 vueltas.

Premios: 1.º 35 pesetas, 2.º 20 id. Se presentan, Manresa, Pedro Serra, Jaime Comas y José Grimalt. A Serra se le separa el neumático, no pudiendo continuar la carrera.

Gana el primero Manresa en 5 m. 7 s. El segundo llega Grimalt en 5 m. 15 s.

Comas que es un chico de unos trece años, sostiene la carrera hasta la última vuelta, con corredores como Manresa y Grimalt. El público le aplaude.

Al terminar la carrera se presenta la banda del regimiento Regional tocando un bonito paso-doble.

Tercera carrera.—Equipos nacionales. Distancia 2.850 m. 10 vueltas.

Peremios: 1.º 90 pesetas, 2.º 50 id. Y 60 pesetas para el equipo vencedor, exceptuando los corredores que hayan llegado 1.º ó 2.º.

Formaban los blancos, Peris, Vives (J.), Gabriel Juan y J. Quetglas. Los azules eran Manresa, Grimalt, Palmer y Fuster.

Manresa, á la última vuelta cae desde la altura de un peralte, rodando hasta abajo; le retiran á la enfermería, presentándose á la carrera *handicap* todo ensangrentado.

Llegó el primero Peris y el segundo Grimalt, ganando éstos los dos premios. El bando vencedor fué el blanco.

Después de esta carrera, descanso de 15 minutos. La banda del Regimiento Regional, tocó la jota de *La Dolores*, ¡Bravos! ¡Vivas! y palmas.

Cuarta carrera.—Gran Handicap nacional. Distancia 2.565 m. 9 vueltas.

Premios: 1.º 100 pesetas, 2.º 60 id., 3.º 30 id.

Actúa de *scrak* Peris, tomando Manresa 20 metros de ventaja, Grimalt 60, Vives (J.) 100, Quetglas 100, Vives (E.) 150 y Fuster 200.

Se retiraron Vives (J.), Vives (E.), y Fuster.

Llegaron el primero Peris, después Manresa, Grimalt y Quetglas.

Quinta carrera.—Consolación. Para los que no hayan obtenido premio en las carreras anteriores. Distancia 1.995 m. 7 vueltas.

Premios: 1.º 25 pesetas, 2.º 15 id. Se presentan Palmer, Vives (E.) y Jaime Comas.

Termina la función con las carreras de cintas. Amenizaron esta carrera las tres bandas que tocaron unidas la marcha de *Cádiz*.

Y hasta otra.

SIXTO RADIO

El Ministerio y la cuestión de Lluch

Los periódicos de Madrid llegados ayer se ocupan todos extensamente de esta cuestión, en artículos ó en nuevas relaciones de hechos.

He aquí como dan cuenta *mutatis mutandis* los periódicos del viernes de la reunión teñida por los Ministros:

Momentos antes de terminar su despacho el señor ministro de Fomento llegó el de Hacienda al salón del Consejo, é intervino en él, desde luego, siguiendo en el uso de la palabra al Sr. Linares Rivas.

Enterado el Gobierno del resultado de la subasta de las salinas de Torreveja, y de acuerdo con la adjudicación provisional dispuesta por la Junta que presidió el acto en favor del Sr. Guardiola, decidió que dicha adjudicación es definitiva y que por lo tanto se elevase á contrato público con sujeción á las formalidades establecidas por la ley y en armonía con las cláusulas del pliego de condiciones.

Tomado este acuerdo, motivo ó pretexto para la celebración del Consejo el Sr. Navarro Reverter planteó la verdadera cuestión que justificaba plenamente la reunión de los ministros.

Cuéntase que el de Hacienda había tenido noticias confidenciales que le autorizaban para creer que su conducta, con relación al asunto de Mallorca, había parecido un tanto inmeditada á algunos de sus compañeros de gabinete, y desde luego afrontó la cuestión—analizándola en todos sus incidentes y pormenores—manifestando al Gobierno que considerase presentada su dimisión.

El Sr. Navarro Reverter procuró demostrar la estricta legalidad de los procedimientos administrativos seguidos hasta llegar á la incautación por

el Estado de los bienes de Lluch, haciendo la historia de todos los trámites del expediente y declinando sólo toda responsabilidad respecto á la forma en que haya sido ejecutada la real orden que dicha incautación dispoula.

Intervino el señor ministro de Gracia y Justicia—que oficialmente desconocía los trámites del asunto, por haberse entendido directamente entre sí el prelado de Mallorca y el ministerio de Hacienda—para manifestar que por su parte, y en vista de la circular publicada por el obispo en el *Boletín Eclesiástico* de la diócesis, había adoptado algunas disposiciones encaminadas á precisar los hechos—en cuanto á su jurisdicción correspondiente—para entablar las reclamaciones que procedan contra la conducta del prelado.

Tomaron parte en la discusión otros varios ministros para hacer algunas observaciones al señor Navarro Reverter sobre la oportunidad del conflicto suscitado por la incautación de los bienes de Lluch; pero sustentado el criterio de que el Gobierno debe sostener en toda su integridad las regalías de la corona; que los prelados tienen el derecho de apurar todos los términos legales—no utilizados en este caso—y de que están obligados á contener toda extralimitación de facultades, cosa que parece resultar en la cuestión actual, pues el obispo de Mallorca no tiene potestad para fulminar los anatemas de la Iglesia contra un ministro de la corona, entre otras razones porque esa facultad—en último término—sólo pudiera considerársela efectiva, dentro de la diócesis en que ejerce.

También habló el general Azcárraga para manifestar que el encargado de Negocios de Roma, sin formular conclusiones concretas, parecía inclinado á considerar precipitado el acto del obispo de Mallorca; añadió que el arzobispo de Valencia no vacilará á su entender en dirigir algunas indicaciones á aquel prelado en el sentido de que explique en términos satisfactorios para el ministro de Hacienda los términos de su ya célebre circular, é indicó—si no estamos mal informados—que en altas regiones no ha causado impresión alguna el acto realizado por el obispo de Mallorca, por no afectar en manera alguna el asunto que lo ha provocado, á punto alguno que catolicismo, sino á cuestiones de carácter puramente administrativo.

El Gobierno convino—confirmando acuerdos ya puestos en práctica por el presidente del Consejo y el ministro de Gracia y Justicia—en que debían seguirse dos procedimientos simultáneos—apoyados en dos distintas reales órdenes—uno de carácter diplomático, dentro del terreno confidencial, por ahora para que la Santa Sede solucione el asunto en la parte que se refiere á las facultades del obispo de Mallorca, y el otro de derecho, con conocimiento de la Nunciatura, para depurar bien las omisiones cometidas por el prelado, al no utilizar todos los términos de la ley en defensa de lo que considera sus derechos.

El embajador de España en Roma, señor Merry del Val—que se hallaba en San Sebastián—telegrafió ayer mismo extensamente á nuestro encargado de negocios cerca del Vaticano, para que entable la gestión correspondiente; y que también el otro procedimiento ha sido puesto en práctica, lo demuestran los hechos anteriormente apuntados: la conferencia del general Azcárraga con el representante accidental del Nuncio y el telegrama que el cardenal Sancha ha dirigido al Gobierno, en contestación al que este último le envió para que interponga su autoridad relativamente al acto consumado por el obispo de Mallorca.

Después de las explicaciones y de los acuerdos de que damos cuenta, no insistió el señor Navarro Reverter en su dimisión, pensando, sin duda, que no valía la pena de anticipar, por sólo unos cuantos días, un conflicto ministerial.

Del Consejo del viernes dan cuenta de la siguiente forma.

En cuanto estuvieron reunidos los ministros, el presidente manifestó que una de las cuestiones á que se debía dar primacía era á la relacionada con la circular del obispo de Palma, y por lo tanto, concedió la palabra al ministro principalmente interesado, que era el señor Navarro Reverter.

Este expuso con gran prolijidad todos los antecedentes del asunto, relatando lo acaecido con los bienes que pretende retener el prelado de Mallorca, la disposición á que dió lugar y demás circunstancias que ayer referi-

mos. Terminó el Sr. Navarro Reverter su discurso diciendo que creía que el obispo de Palma carecía de atribuciones para excomulgar á un ministro que además no era su diocesano.

Hizo uso de la palabra acto continuo el ministro de Gracia y Justicia.

Empezó por presentar á sus compañeros los antecedentes que había podido obtener acerca de la personalidad del obispo Sr. Cervera, en cuanto á sus convicciones políticas.

Partiendo de estos principios, el conde de Tejada Valdosera se inclinaba á suponer que lo realizado por el obispo de Mallorca constituía un verdadero acto político, y daba más carácter á esta creencia el que del análisis de los hechos—según el ministro—resulta que el prelado no ha esperado el fallo del tribunal de lo contencioso para fijar su línea de conducta, y, en último extremo, no ha aguardado á conocer ese fallo, que si hubiese sido negativo le hubiera dejado el recurso de apelar ante el ministro de Gracia y Justicia.

Entrado en la cuestión legal, el ministro declaró que creía que el obispo carece de atribuciones bastantes para lanzar ciertas excomuniones, porque aún tratándose de hechos ocurridos en su diócesis, no es su diocesano el ministro de Hacienda, y los prelados tienen que limitar su autoridad al territorio que se halla bajo su jurisdicción.

El conde de Tejada Valdosera leyó su informe, dió á conocer notas concretas sobre la cuestión canónica y propuso como única solución dictar dos reales órdenes, una dirigida á nuestro representante cerca del Vaticano, señor Merry del Val, que actualmente se encuentra en San Sebastián, y otra al Arzobispo de Valencia, sin perjuicio de dirigirse también al Nuncio de Su Santidad.

El objeto del gobierno es que el Papa, el Nuncio y el P. Sancha, intervengan para conciliar los intereses de la Hacienda con los de la Iglesia, y hacer que cese esta tirantez de relaciones.

El cardenal arzobispo de Valencia se anticipó á los deseos que anteanoche le manifestó el gobierno en los telegramas de que hablamos, dirigiéndose al obispo de Palma diciéndole que el domingo próximo no se diese lectura en las iglesias de la diócesis á la circular objeto del conflicto. Aun no se sabe si el cardenal Sancha.

Lo que ya conoce el gobierno, es la contestación que el padre Cervera ha dado el telegrama que anteanoche le dirigió el representante de la nunciatura rogándole no publicara en los templos la circular de referencia.

El obispo de Palma ha repondido que *ya había circulado las órdenes oportunas para la lectura y le era imposible retirárselas.*

El ministro de la Gobernación manifestó acto continuo, que tenía previsto algo de lo acaecido por los antecedentes de la cuestión, y que después de oír los informes de su compañero el de Gracia y Justicia y los antecedentes del de Hacienda, sólo veía en el proceder del prelado de Palma un acto político contra el Gobierno.

Opina el Sr. Cos-Gayón que, dada la situación del gabinete, las circunstancias por que el país atraviesa y otras particularidades dignas de tenerse en cuenta, debe recurrir á nuestro representante en el Vaticano para que con toda urgencia conferenciase con el secretario de Estado, cardenal Rampolla, y viese la manera de hallar un arreglo conveniente.

No ocultó el Sr. Cos-Gayón su deseo de que de Roma llamaran al orden al prelado de Palma.

El presidente trazó un resumen de todo lo tratado, reconociendo que el obispo se había extralimitado en sus atribuciones, y dedujo que lo que en un principio había revestido graves caracteres quedaba limitado á una cuestión sin importancia. En su virtud, se acordó dejarla en manos del Nuncio y del embajador de España cerca de Su Santidad para que el Papa buscara una solución que conciliara los antagónicos intereses.

El presidente envió anoche un telegrama al Sr. Merry del Val sobre las negociaciones encaminadas al arreglo del conflicto; pero como nuestro representante cerca de Su Santidad se encuentra en San Sebastián, visitó al ministro de Estado y ambos convinieron en costear al gobierno diciendo que encargaban el asunto al primer secretario de la embajada para que se avistase con el cardenal Rampolla y diese urgente solución al asunto.

En broma

La exposición de *aschandis* en los Jardines del Retiro nos ha privado de las carreras de seforitas ciclistas que se celebraban allí todos los domingos y demás fiestas de guardar.

No dejan de ofrecer cierta curiosidad las chicas *aschandis* con sus paños menores y sus patatas cocidas; pero el público en general echa de menos á las bellas jóvenes que lucían su esbellez en las bicicletas y trastornaban cerebros.

Ahora que se iba propagando la afición entre las hembras, y muchas habían abandonado las labores propias de su sexo para dedicarse al pedal, han venido esos forasteros color de chocolate á invadir la pista, destruyendo las ilusiones de las que veían en la bicicleta un porvenir de venturas.

Todo lo que sea salir de la oscuridad á que vive condenada la mujer en nuestro país, redunda en beneficio de la clase; y comprendiéndolo así, hay varias seforitas que se han agarrado á la máquina, aun á riesgo de estropearse el físico.

Muchas que iban antes al Conservatorio para ver si se hacían tipos agudas con buenos bajos, ó damas jóvenes ingenuas, con cinco duros y beneficio, están hoy aprendiendo á montar, porque el teatro, según dicen los cómicos estropeados, es cosa perdida.

—¿Y la niña?—preguntamos ayer á doña Ramona.—¿Sigue en el Conservatorio?

—No, señor. Ya ha dejado el arte *exceñico* porque no ofrece porvenir ninguno. ¿Se acuerda Vd. de la Tranchez, aquella chica gruesa, con algo de vientre, que hizo *La capilla de Lanuza* en el Liceo Rius para librar de quintas á un procurador? Pues era primer premio del Conservatorio y la prensa dijo de ella que valía más que la Guerrero y la Cerviguillo.

—Ya recuerdo... sí; la Tranchez.

—¿Sabe Vd. dónde está ahora? Empleada en el fielato con tres pesetas.

—¿En el fielato?

—La han colocado allí, de dama matrona, para reconocer á las matronas.

—¿Quién se lo había de decir!

—Está perdido el arte; tanto que á mi niña la he quitado de la declamación.

—¿Y qué le ha dedicado?

—A campeona.

—¿Cómo?

—Está aprendiendo á andar en bicicleta, que es hoy lo único que da.

—¿Y adelanta?

—Sí, señor, mucho. Ahora la tengo con un brazo dislocado y dos contusiones en la rodilla, una debajo de la otra. Se cae muchas veces; pero dice el profesor que va á ser una ciclista de las mejores, porque tiene muy buena encarnadura.

Cada día se ofrecen á la mujer nuevos medios de subsistencia.

Antes las hijas de familia sin recursos tenían que coser para fuera ó hacerse coristas ó casarse con el primero que les dijese «por ahí te pudras».

Ahora hay una porción de profesiones honradas á que pueden aspirar las jóvenes solteras y bien parecidas.

El *coín* y la bicicleta les ofrecen un porvenir seguro, y al paso que vamos, pronto habrá otras nuevas ocupaciones propias de la mujer.

Por de pronto, dícese que se va á abrir una peluquería donde habrá lindas jóvenes que nos afeitén, nos tomen el pelo y nos lo corten, todo á la vez.

Excuso decir á ustedes si estará concurrido el nuevo establecimiento y que pocos hombres querrán dejarse la barba.

Y habrá aquello de:

—¿Qué va á ser?

—Conseguir una mirada de esos lindos ojos y afeitarme.

—¿Le dejo á Vd. la perilla?

—No; quitemelo Vd. todo, puesto que ya me ha robado el corazón...

En resumen: el porvenir, hoy por hoy, es de las mujeres.

LUIS TABOADA.

Sellos-COLECCIONISTAS-Sellos

Acaba de recibirse un magnífico surtido.

También se han recibido sobres desde quince céntimos hasta veinte y cinco pesetas.

Catálogos, Albums, Claseurs, y papel faja-sellos gran novedad.

Tienda de José Nadal—Zagánada, 8

NOTICIAS

De la capital:

Por la Junta de Clases Pasivas se ha concedido á Doña Inés Ferrer Oliver, viuda del teniente de navío graduado de la clase de reserva Don Isidro Macabidi la pensión de 415 pesetas anuales que le corresponden por el reglamento del Montepío Militar.

Por la Comandancia de Marina de Almería, se cita, llama y emplaza el procesado Ramon Marcos Ballester, marinero de la inscripción marítima de Valencia para que en el término de 30 días se presente á dicho Juzgado á responder de los cargos que le resultan en la sumaria que se le instruye por el delito de hurto.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Son Servera se halla expuesto al público á efectos de reclamación el reparto vecinal de consumos correspondientes al año económico de 1897 á 98.

El señor Juez de la Comandancia de Marina de esta provincia, cita, llama y emplaza para que en el término de 30 días comparezca ante el mismo á Vicente Andrea, Rafael Ambrosio Lubrano, José Andrea, Luciano Vitello, Francisco Más Atamo y Juan Perez Vals, tripulantes que fueron del falucho *San Antoine* apresado con tabaco de contrabando por la escampavía *Constante* en aguas de Ciudadela.

Servicios prestados por la guardia civil:

Teniendo noticia la del puesto de Felanig, de que se había declarado un incendio en el monte del predio *Son Suau* de aquel término, se trasladó inmediatamente á dicho sitio, empezando los trabajos necesarios para la extinción del fuego y lográndolo al cabo de unas tres horas.

Los daños causados se calculan en unas 30 pesetas.

—Notifica la del puesto de Lluchmayor haber detenido á un individuo presunto autor de la sustracción de cierta cantidad de trigo de uno de los predios de aquel término municipal.

—La del puesto de Lapuebla dá cuenta de haber denunciado al Alcalde de la misma á un sujeto á quien sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

El procurador Don Nicolás Piña ha trasladado su domicilio y despacho desde la calle de San Francisco á la calle de la Rosa núm. 12.

Según nuestras noticias las lluvias últimamente caídas han sido generales en la isla, lo que ha alegrado algún tanto á nuestros agricultores desesperados ya á causa de la sequía.

A rusa de las mismas ha refrescado también la temperatura obligando á las personas más friolentas á arroparse.

Ayer por la tarde mientras el fogonero de una de las máquinas del ferrocarril estaba ocupado en la limpieza de la misma, se rompió un muelle, que le hirió en el pie izquierdo, derribando al fogonero.

Recogido por algunos otros operarios se le prodigaron los primeros auxilios, siendo trasladado más tarde en un carruaje á la casa de socorros donde le practicó la primera cura el médico señor Gayá.

En vista de que las lluvias empiezan á ser algo frecuentes, se hace preciso que por quien corresponda se den las órdenes oportunas para el arreglo con piedra machacada de los caminos vecinales, hoy poco menos que intrasitables á causa de los muchos baches que se han formado durante todo el verano.

El señor Alcalde castigó ayer con fuertes multas á varios individuos que habían promovido escándalo en la vía pública.

La policía devolvió ayer á sus padres á una muchacha á quien encontró en una casa de mal vivir.

En la Delegación de Hacienda de esta provincia se recibieron ayer las correspondientes comunicaciones del señor Capitán general interino de estas islas, para el abono por la misma de las pensiones que á continuación se expresan:

A doña Antonia Dubal Oliver, viuda del Comisario de guerra don Juan Ribas Oliver, la de 1.125 pesetas anuales.

A doña Mariana Compañy Mari, viuda del segundo teniente de infante-

ria de la escala de reserva don Felipe Sans Coll, la de 638'75 pesetas anuales.

A doña María de la Concepción Bissellach y Mateu, viuda del Teniente coronel graduado don Manuel Fuenmayor, la de 2.375'50 pesetas al año.

A doña Fernanda Esther Faraldo y hermanas huérfanas del Teniente coronel graduado don Ramón Faraldo Fernández, la de 1.500 pesetas anuales.

Y al carabinero Pascual Ibáñez Guils, la de 22'50 pesetas mensuales en concepto de retiro.

Noticias del ejército

Destinos.—Ha sido nombrado ayudante de campo del general gobernador militar de la isla de Menorca y plaza de Mahón, el teniente de Infantería Don Guillermo Lanza Iturriaga, en espectación de destino en la cuarta región.

Abono de tiempo.—Se ha desestimado la instancia presentada por el sargento de Infantería, con destino en la Penitenciaría militar de Mahón, Miguel Garau Garau en solicitud de que se le abone como servicio en activo el tiempo que estuvo con licencia ilimitada desde el mes de mayo de 1886 á abril de 1888.

Ascensos.—Se ha concedido el empleo superior inmediato, en propuesta ordinaria de ascenso, al segundo teniente de la escala de reserva retribuida del arma de infantería Don Francisco Rodríguez de servicio en el regimiento regional de Baleares número 2.

Cruces.—En vista de la instancia presentada por el coronel de Ingenieros, Don Ramón Foix Fábregas, se ha dispuesto que la pensión anexa á la cruz de 2.ª clase del Mérito Militar con distintivo blanco, que le fué otorgada por Real orden de 3 de Enero último, sea la del 10 por 100 del sueldo de coronel que actualmente disfruta, y que se le abone desde dicha fecha la diferencia entre el 10 por 100 del de teniente coronel que haya percibido y la pensión que se le concede.

Pensión.—De conformidad con lo dispuesto por el Consejo Supremo de Guerra y Marina se ha concedido á Doña María Compañy Mari, en concepto de viuda del 2.º teniente de Infantería de la escala de reserva Don Felipe Sans Coll, la pensión anual de 638'15 pesetas, abonable por la Delegación de Hacienda de esta provincia.

Recuerdos mallorquines

23 de Septiembre

1689

Fuó muerto de una puñalada por un yerno suyo, Mestre N. Ferrer.

Comunicado

Manacor 15 de Septiembre 1897

Sr. Director de LA ALMUDAINA:

Muy Sr. mio: En la noche del 15 de Agosto próximo pasado sufrí un incendio de bastante consideración en mi establecimiento de ropas, situado en la plaza de la Constitución, número 13 de esta ciudad.

Hállandome asegurada de incendios por la Compañía de Seguros La Urbana, cúmpleme manifestar que esta Compañía ha verificado con la mayor prontitud y buena fé todas las diligencias propias del caso y me ha satisfecho ya, por mano de su representante en esta provincia D. Luis Pujó, la cantidad de 3.750 pesetas, importe de las pérdidas que me ocasionó el referido incendio, según tasación de los peritos que por ambas partes nombramos á este efecto.

Lo que le ruego á V. se sirva hacer público en el periódico de su digna dirección, en justo agradecimiento al proceder correcto de la Compañía La Urbana.

MARIA FONT

Hospital provincial

Movimiento de enfermos día 21 de Septiembre de 1897.

Existencia anterior	Entrados	Curados	Fallecidos	Quedan
275	6	4	2	277

El mejor preparado para el estómago es el Elixir á la Ingluvina Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Lo que dice Maura

Madrid 22 á las 10'15 m.

Añade el señor Maura en las manifestaciones ya telegrafiadas que la gestión del señor Navarro Reverter en Hacienda está plagada de excesos, arbitrariedades, ligerezas y absurdos, de tal modo que la excomunión ha producido el efecto de un rayo de luz al penetrar en una habitación oscura.

Oficial de Cuba

Madrid 22 á las 2'30 t.

Se ha recibido un despacho oficial de la Habana dando cuenta de que en la noche del día 19 del actual, un grupo de rebeldes al mando del titulado comandante Fernando Magata, atacó al pequeño caserío de Maneges, siendo rechazado por nuestras fuerzas que salieron en su persecución, recogiendo cinco muertos y varias armas.

Dichas fuerzas tuvieron un muerto y un herido.

Al anochecer del día 20 las fuerzas destacadas en Limonar, que habian salido á practicar un reconocimiento, encontraron en el valle de Gramacemo á dicho grupo, entablando con él una fuerte lucha durante la cual lograron prender al Jefe y á los hermanos cabecillas Lenis y Angel Vidal.

Además matamos al cabecilla Pablo Arizo y á dos rebeldes.

Se han presentado á las autoridades del poblado de Guane, de la provincia de Pinar del Rio, el cabecilla Valdés, el titulado capitán Justo Ojeda y 16 rebeldes de su partida, todos procedentes del Cabo San Antonio.

Telegrama de Weyler

Madrid 22 á las 2'30 t.

Un telegrama del general Weyler asegura que pronto podrán empezar la molienda los ingenios de la parte de Occidente.

Añade que es muy probable que también puedan empezarla las fábricas azucareras de Santiago de Cuba.

Mencheta.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 20.—Varones 2.—Hembras 4.

Matrimonios: Día 22.—Don Bartolomé Canals Ripoll con doña Margarita Capó Verger.—Don Gabriel Gomila Rul con doña Margarita Oliver Capó.—Don Antonio Cabot Cañellas con doña Francisca Fornés Moncadas.

Defunciones: Día 22.—Antonio Solivellas Dominguez, casado, 33 años, Terreno, no consta la enfermedad.—Magdalena Pons Pons, casada, 67 años, c. de los Olmos, cardiopatia.—Ana Ballester Moll, soltera, 63 años, c. de Danus, pneumonia.—Juana María de Lourdes Sureda Muntaner, 8 meses, c. de Palacio, enterocolitis.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Muy despejada.

Id. del horizonte.—Despejado.

Dirección del viento.—Tercer cuadrante.

Estado del mar.—Apenas rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pt.—Ninguna.

Incidencias.—Estando despejados el cielo y el horizonte, llana la mar y soplando ligera ventolina al terral acaeció el orto. A las ocho se quedó calma, á las nueve y media corría entablado el S. O. fresquito; del mismo modo á medio día. Durante la tarde continuó soplando el viento de la misma dirección pero abonanzó al aproximarse al ocaso.

Noticias.—Entraron los vapores Lulio de Barcelona y el Ciudad de Mahón de Mahón. Salió el Unión para Ibiza y Valencia.

Buques fondeados: Día 22.—Vapor

español Cataluña, de Marsella y Certe.—Vapor español Lulio, de Barcelona.—Vapor español Ciudad de Mahón, de Mahón.

Buques despachados: Día 22.—Vapor español Cataluña, para Marsella.—Laud español San José, para Alcudia.

Matadero: Día 22.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 6.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 0.—Carneros, 0.—Ovejas, 14.—Borregos, 0.—Corderos, 58.—Cabras, 1.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

Ultimas noticias

de la segunda edición de ayer

TELEGRAMAS

Lo que dice Maura

Madrid 22 á las 10 m.

Santander.—En una interview que un periodista celebró con el señor Maura, éste dijo que el Obispo de Mallorca antes de dictar su circular había agotado inútilmente todos los recursos legales y practica lo gestiones conciliadoras.

Dijo también que ignoraba si pertenecía al partido carlista el Obispo de Mallorca, añadiendo que en el asunto de Lluch se ha limitado tan sólo á cumplir con su deber, sin miras políticas de ninguna clase.

Manifestó por último que el Obispo de Mallorca nunca ha intervenido en cuestiones políticas.

Mencheta.

Ultimas cotizaciones

facilitadas por la casa Fuster

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	56 00
Cambio Mallorquín.	3 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	33 50
Alumbrado por Gas.	85 00
Salinas de Ibiza.	216 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos Municipales.	35 00
La Isleña Marítima.	54 00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0 00

VALORES PÚBLICOS

Barcelona 22 de Septiembre.	
Interior.	64 90
Exterior.	81 25
Amortizable.	00 00
Cubas.	97 25
Coloniales.	00 00
Nortes.	22 30
Francias.	17 90
Madrid.	00 00
Paris.	61 18
Cubas 1890.	80 37

Boletín metereológico

Día 22 á las 9 de la mañana

Barómetro.	766 0 mm.
Termómetro seco.	19 0 g. ct.
Máxima al sol.	34 6
Máxima á la sombra.	22 0
Mínima á cubierto.	13 0
Mínima á descubierto.	11 4
Dirección del viento.	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas.	8 8 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas.	151 0
Lluvia en 24 horas.	0 0 mm.
Evaporación en 24 horas.	3 7
Humedad á las 9.	65
Ascenso del barómetro en 24 horas.	2 1
Descenso del id. en id.	0 0

Bibliografía

El Botin Oficial Eclesiástico correspondiente al 20 del actual contiene el siguiente sumario:

Contestación de la S. U. Inquisición Romana acerca de la absolución de la excomunión en que incurren los que contraen matrimonio civil.—Liga de plegarias para alcanzar la conversión de los masones.—Origen y excelencias de los trece martes de San Antonio.—Suscripción diocesana á favor de los Huérfanos de la guerra.—Nombramiento.—Necrología.

*

El notabilísimo número que Blanco y Negro publica esta semana, llama la atención á la simple vista por los magníficos dibujos en color que forman la cubierta. Ambos son originales de Muñoz Lucena y llevan por títulos *Charada difícil* y *Vendimiadora*.

Dentro de esta artística carpeta aparece el número con los originales siguientes: Tipos madrileños: De la compra, dibujo de Méndez Bringa; Obediencia es cortesía, artículo del doctor Thebussem; Efemérides: Decapitación de Lanuza, dibujo de Marcelino de Unceta; Mari-Salada, por doña Patrocinio de Biedma, con dibujos de Huertas; Los peligros de Madrid: Un puesto de leche, dibujo de Alvarez Sala; Fotografías íntimas: El general Azcárraga, por Gabriel R. España; Lo de Victoria de las Tunas, retrato de Calixto García y vistas de la población; Primavera moderna, cuento de doña Emilia Pardo Bazán, ilustrado por Méndez Bringa; La maceda, poesía de Ramos Carrión; Páginas veraniegas: Frente á la playa, por Martínez Abades; Mesa revuelta y otros originales.

Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 4 de Octubre próximo y siguientes necesarios de cuatro á ocho de la noche y en la sala de ventas de esta Asociación (Sol 19) se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos en Octubre de 1896.

Hasta el día 2 del citado mes á las nueve de la noche, podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 20 de Septiembre de 1897.—El vocal de turno, Juan Pujó, Pbro.

*

Vinicola Mallorquina

en Liquidación

Por acuerdo de la Comisión Liquidadora se convoca á Junta general ordinaria de Accionistas para el día 27 del corriente mes, á las once de la mañana, en el salon de sesiones de la Junta de Agricultura, Industria y Comercio.

Palma 4 de Septiembre de 1897.—Por A. de la C. L. El Secretario, Juan Marqués.

Oficinas públicas

Aduana de Palma

Anuncio.—El día 25 del corriente á las doce de la mañana se verificará en los Almacenes de esta Aduana la venta en pública subasta de los géneros siguientes, procedentes de abandono y referentes al expediente número 797 de esta Aduana.

Lote único

Ciento cuatro gramos trescientos miligramos oro 7'50 milésimas, labrado en muelles puentes de dos tamaños para aretes, valorado en 398'73.

Setenta y cinco gramos, setecientos treinta miligramos, oro de 7'50 milésimas, labrado en calotas acuñadas de tres tamaños, valorado en 237'40.

Total 665'77.

El total de las dos partidas asciende á seiscientas sesenta y cinco pesetas setenta y siete céntimos.

Lo que se comunica al público para su conocimiento, advirtiendo que no se admitirá postura que no cubra la tasación.

Palma 4 de Septiembre de 1897.—El administrador, Rafael Beltrán.

ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Conferencias de Woodford

Madrid 22 á las 10'45 n.

El corresponsal de *La Correspondencia de España* en San Sebastián, ha telegrafiado á este diario, que el periódico *Le Temps* ha publicado nuevos informes sobre las conferencias celebradas por Mr. Woodford con el Gobierno, insistiendo además en sus afirmaciones.

Añade que dichas noticias coinciden con los informes que se tienen en el ministerio de negocios de Francia.

Consejo de Ministros

Madrid 22 á las 10'50 n.

10'55

11'00

En el Consejo de Ministros que acaba de celebrarse, se acordó la revisión de 1309 expedientes sobre colonias agrícolas.

Se concedió un crédito extraordinario de 200.000 pesetas, para la reedificación de la villa de Rueda.

Además se acordó conceder una prórroga para la redención á metálico del servicio activo de las armas.

En vista del resultado del expediente instruido al efecto, se desestimó la subasta del arriendo de los petróleos, acordándose intentar un segundo concurso reformando las condiciones de aquella.

El señor Azcárraga dió cuenta de los telegramas enviados á San Sebastián y de los recibidos por el Duque de Tetuán, relativos al incidente ocurrido con el Obispo de Mallorca, enterando además al Consejo de los documentos que constituyen la memoria histórica y legal del asunto, los cuales van acompañados de los comprobantes de los hechos y afirmaciones que en ellos se consignan.

El señor Azcárraga ha negado que se haya dado lectura á la Real orden, pidiendo explicaciones al Obispo.

A pesar de dicha negativa se asegura que la leyó el señor Navarro Reverter.

Varias noticias

Madrid 22 á las 11'15 n.

Háblase de que la conferencia telefónica celebrada por los señores Azcárraga y Duque de Tetuán, está relacionada con la conducta que debe seguir el Gobierno hasta el regreso de la Corte á Madrid.

El Heraldo dice que hablaron del asunto de la excomunión y sus consecuencias.

Ha salido para San Sebastián el Director general de Obras Públicas, el cual regresará acompañando á S. M. la Reina.

Fallecimientos.-Choque de vapores.-Comentarios

Madrid 22 á las 11'20 n.

Han fallecido el Cardenal Guarino y el general Botbark.

Telegrafian de Janne (Austria) que ayer ocurrió un choque entre los vapores *Thyria é Ika*, yéndose éste á pique.

De resultados del percauce, perecieron ahogados unos cuarenta tripulantes.

Coméntase la llegada á Corfu (Grecia) de las escuadras Inglesa, Italiana, Francesa y Griega.

“El Correo,”

Madrid 22 á las 11'40 n.

El Correo habla de la preocupación del Gobierno por los trabajos carlistas, y especialmente por los verificados en las provincias de Cataluña, Aragón y Valencia.

Añade que recientemente se ha tenido noticia del contrabando de armas que se está haciendo en los pueblos franceses, fronterizos á la provincia de Navarra.

Mencheta.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy jueves

La ópera en tres actos,

Marina

Y la zarzuela en un acto,

La leyenda del monje

A las ocho y media.

Entrada general, 0'50 pesetas.

Media entrada, 0'30 id.



Vapores para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Salidas fijas mensuales del puerto de Barcelona. Servicio del mes de Septiembre: los días 2, 11, 16 y 21.

VIAJE DE RECREO A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH

TÉRMINO DE MANACOR. Salida y vuelta el mismo día. Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 750 pesetas.



La Fosfatina Falières

constituye un alimento completo, de los mas agradables y de fácil digestión. Su empleo es preciso para los niños, especialmente en los momentos del desdese, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos.

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

NO MAS CASPA, NI CANAS ni enfermedades de la cabeza

El Tricofero Padré

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

Academia preparatoria

para el año de ampliación, de Medicina, Farmacia, Ciencias, Filosofía y Letras y Derecho (primero, segundo y tercer curso), bajo la dirección de

DON JAI ME DOMENECH Sol, 55.—8 años de brillantes resultados. a—Ob

ACADEMIA PREPARATORIA PARA CARRERAS MILITARES

A CARGO DE LOS REPUTADOS PROFESORES D. Francisco Garcia y D. Pedro de A. Escalfi. Las clases de francés y dibujo se darán en el local de la misma Academia. S. Coystano 8 2.º—Informes de 3 á 5 de la tarde PALMA—Tip.—lit. de Amengual y Muntaner.

ESTÓMAGO É INTESTINOS. TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO É INTESTINOS se curan siempre con el ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL. APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO FARMACÉUTICA DE BARCELONA.

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de Juan Valenzuela y J. Serra y Literas.

Línea de vapores Trasatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C. Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos. El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Vera Cruz.

Martin Suenz

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. Además, los vapores del 15, se admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Texpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Contracoalco, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CAIADAS

Pone el hombre cualle veis, desfigurado, triste, meditando é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el



Aibal Serdna (engrama) de Andrés Fabia farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocuo-

te que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia.

—2 PESETAS BOTE— En Palma: farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Cuartera y de la Libertad.

José Vich y Quetglas

Plaza de Cort, núm. 42 y Calle de Cordeleria, núm. 40 Gran taller de básculas, romanas y balanzas y toda clase de efectos para pesar y medir.

BERANGER

premiado en la exposición BALEAR con medalla de oro por una báscula de su invención fuerza de 200 kg. y sensible á un gramo. Balanzas de laboratorio y ensayo sensibles á 1/10 de mg. Las básculas y romanas se garantizan por dos años.

José Vich y Quetglas PLAZA DE CORT, NUM. 42 Y CALLE DE LA CORDELERIA, NUM. 40—PALMA

LUZ SOLAR CON EL GAS ACETILENO. Nuevos aparatos sistema B.F.L.L. con patente de invención por 20 años. Constante nitidez que otros aparatos y su duración es casi indefinida.

JARABE PAGLIANO DEPURATIVO REFRESCANTE DE LA SANGRE DEL PROFESOR ERNESTO PAGLIANO. —NÁPOLES, 4, CALATA SAN MARCO (CASA PROPIA)—

JARABE PAGLIANO de Nápoles no tienen que ser confundidos con los que se despaehan bajo el nombre de otros Paglianos.

ERNESTO PAGLIANO de Nápoles, que ha sido autorizada por el ministerio del interior del Reino de Italia (Dirección de Sanidad) para la fabricación y venta del Jarabe y demás productos que llevan su nombre.

N. B. NUESTRA CASA DE FLORENCIA ESTA SUPRIMIDA. Exigir sobre el frasco y sobre la cajita la marca de fábrica depositada según la ley.

La medicación Sulfurosa á domicilio POR LAS Gotas-madres sulfurosas de Bar. Con las cuevas se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.

Academia de 1.º y 2.º enseñanza A CARGO DE D. J. G. L. Y MENGUAL Maestro de primera enseñanza y Bachiller. SOL 38, 2.º 1.º

Elixir Estomacal de Salz de Carlos. Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento.

Table with 2 columns: Destino (e.g., Manacor, Inca, Lapuebla) and Hora (e.g., 7:55 mañana, 2 y 5 tarde).

Table with 2 columns: Tipo (e.g., SALIDAS, ENTRADAS) and Destino/Hora (e.g., Lunes 2 tarde, para Barcelona).

Table with 2 columns: Día (e.g., Martes 9 mañana) and Destino (e.g., de Ibiza y Alicante).

SEPTIEMBRE 23. JUEVES. 1461.—Muere el príncipe don Carlos de Viena. 100 | Santa Tecla, virgen y San Li. | 265 no, papa y mártir

SEPTIEMBRE 24. VIERNES. 1925.—El R. y don Jaime de Aragón convoca cortes en Lérida en las que disputó el derecho de la corona de Mallorca.